

# La Almudaina

	PTAS.	CTS.
España . . . . .	1	25
Extranjero (U. Postal) . . . . .	2	50
Ultramar . . . . .	1	50

Número suelto 5 céts.  
Id. atrasado 10

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

En la imprenta y librería de Amengual y Muntaner se han recibido las dos obras siguientes:

## Manual de fotografía

Manual práctico del velocipedista

PRECIO: 3 PESETAS EJEMPLAR

## Visita á la Trocha

Habana 29.

Fija la atención pública en la trocha militar que se extiende desde Majana á Mariel cerrando el paso de la provincia de Pinar del Río á la de la Habana, juzgué que interesaría á los lectores del *Heraldo* una descripción de las obras y algunas impresiones por cable, que ampliaré por el próximo correo.

Acompañando al bizarro general Fernández Bernal salí hace cuatro días de la Habana, y he recorrido toda la trocha, empezando por la zona Sur, cuya custodia corre á cargo de la brigada Bernal.

Prodújome gran sorpresa la serie de fuertes, trincheras alambradas al tresbolillo, empalizadas, obstáculos, pozos de lobo que revelan una labor incesante.

Todos los fuertes se han establecido en condiciones de combinar sus fuegos.

El primer fuerte de la región Sur, de Río Freire, se emplaza junto á la Ciénaga, y lo guardan fuerzas de la Princesa.

La zona del Centro se extiende desde Artemisa hasta Guanajay, teniendo por base una hermosa carretera, desarrollándose muros de piedra que defienden campos atrincherados.

La zona Norte, que se extiende desde Guanajay hasta la playa del Mariel, se desenvuelve en un terreno muy quebrado, habiéndose fortificado las lomas y establecido trincheras en los pasos afluentes de la carretera.

La reglamentación de la vigilancia y las rigurosas prescripciones higiénicas impuestas al soldado, acreditan las dotes de organización y mando del bizarro jefe de esta línea militar.

He tenido ocasión de presenciar en distintos puntos los diferentes servicios que se prestan de noche.

Los soldados se tienden en la línea sin abandonar su armamento, estableciéndose centinelas á una distancia máxima de 50 metros, y pequeñas guerrillas exploran hasta la manigua; jefes y oficiales á caballo recorren las líneas, cerciorándose de que se cumplen las severas órdenes dictadas.

He tenido el gusto de hablar extensamente con el general Arolas, á quien hallé satisfecho y en quien no se nota la fatiga que debiera producirle el género de vida que hace. Hallábase decidido á no emitir esfuerzo alguno para que esta trocha militar responda al importante fin que ha de cumplir.

Necesitábase algún aumento de fuerzas; pero la escasez de éstas se suple con la actividad, orden é inmejorable espíritu que reina en la oficialidad y en la tropa.

El se ha reservado bajo su directo mando una columna volante, formada por escuadrones de Montesa, Lusitania, Alcántara, Vitoria y seis piezas de tiro rápido, dispuestas á acudir en todo momento á cualquier punto donde se presente el enemigo.

Los soldados conservan su jovialidad y muestren muy satisfechos de sus jefes y entusiasmados con Arolas, para quien constituye una verdadera preocupación la salud de los suyos. Toda la tropa tiene barracones, y los centinelas pasan el día bajo cubierto, resguardándose de los rayos del sol. El estado sanitario es inmejorable, y no hay ni un solo enfermo de fiebres, vómito ni padecimiento infeccioso.

El general inspector de Sanidad, señor Fernández de Losada, gratamente impresionado, gira una visita de inspección.

Las obras ejecutadas pasan de 500. Recorriendo, como yo lo he hecho, de Majana á Mariel, las fuerzas que cubren la trocha están situadas por este orden: Princesa, Lealtad, Covadonga, B-za, Murcia, Garelano, Canarias, Llerena, San Quintín, Tarifa, fuerzas de ingenieros recién llegadas, Guipúzcos, Valladolid y Albuera.

Hay en total treinta piezas y mil caballos. Muchos jefes y oficiales á quienes he oído manifestaciones gratas para el *Heraldo*, me encargan que nuestro periódico recoja su cariñoso saludo á las familias, asegurándoles que, no obstante la actividad que allí reina, la salud es inmejorable: muchos soldados aprovechan y

agradecen el servicio gratuito de informaciones á las familias que presta el *Heraldo*.

Todas mis preguntas se han dirigido á recoger impresiones, cuya resultante resumo estimando que, si no imposible, es difícilísimo que las partidas de Pinar del Río rebasen la trocha ni aun fraccionándose en grupos pequeñísimos; una partida que exceda de cincuenta hombres sería seguramente sorprendida; el ataque á mano armada no hay que temerlo sino de searlo.

Al principio, cuando se estaban desarrollando los trabajos, pasó á la provincia de la Habana un grupo de relativa importancia; pero después todas las intenciones han fracasado, y los presentados y prisioneros confirman la desesperación de los rebeldes, que consideran la trocha infranqueable.

Créese generalmente que urge enviar refuerzos de alguna importancia á la provincia de Pinar del Río, pues aun cuando las columnas de Inclán, Valcárcel y Villa, emprendiendo jornadas de diez ó doce horas por día acosan y baten de continuo al enemigo, aquella provincia es muy grande y si acudieran otras columnas se le obligaría á Maceo correrse hacia la trocha, derrotándole decisivamente allí.

Maceo recogió mucho ganado en las lomas de Rubí, y parte ha servido para racionar nuestras columnas; pero urge establecer puntos de etapa en Cabañas, Cayajobos y las lomas del Rosario, que permitan á las columnas racionarse sin la dificultad con que vienen luchando hasta ahora.

El último bando del general en jefe sobre presentaciones se ha remitido á todos los jefes de columna, acompañándole con la observación de que por ello no disminuyan sino aumenten, si es posible, la actividad y energía impresas á las operaciones.

Maceo y los cabecillas que le secundan impiden que llegue á conocimiento de las gentes el bando, y cuando se les habla de él, dicen que se trata de un lazo para coger rebeldes y fusilarlos.

He comprobado por informes oficiales que los cabecillas mulatos obligan á las familias de los blancos á trabajar fatigosamente sin distinción de sexos ni edades.

En la trocha se espera que las presentaciones aumentarán de día en día.

TESIFONTE GALLEGO.

## La sequía de antaño

Como muestra de la verdad de aquello de que no hay nada nuevo bajo el sol, tropiezo entre otros muchos papeles viejos que mis aficiones me hacen conservar, con unas hojas sueltas de una que debió ser colección en que un curioso fué reuniendo ó más bien copiando sin nombre de autor varios *Avisos y Estafetas de la corte*, y en las que entre otras cosas más ó menos curiosas, se da cuenta de una sequía ocurrida en los últimos años del reinado de Felipe IV.

No tengo por fácil que á fines del siglo XIX lleguemos á los aprietos en que según el anónimo cronista se vieron los madrileños; pero siquiera no sea más que á título de curiosidad y sin otro fin que el de hacer ver que debía haber algo de hipérbole en la pintura que nos hacen los poetas de aquel tiempo de las cinco caudalosas fuentes del Prado viejo y de otras no menos copiosas «bocas de aguas naturales» que describen dentro y fuera del casco de la población, no resisto al deseo de transcribir una de las ya dichas hojas que á la letra dice:

«Miércoles á 25 de abril salió de la parroquia de Santa María la milagrosa «figie de Nuestra Señora de Atocha, acompañada del cabildo con vara alzada, claro parroquia, órdenes monásticas y gran número de personas devotas en impetración del agua de que tanta sed tienen los campos, y que al decir de las gentes no tardaremos en sentir muy pronto y en mayor medida los moradores de la corte.

Las fuentes aquí amenguan sus caudales en tal suerte, que no se sabe si por descuido (y esto tengo por lo más cierto) que hubo en el buen alino de los viajes que las alimentan, ó si porque el no haber llovido en largos meses hace que la menguada que de las vecinas sierras baja se la traga el terreno, no se toma de muchas de ellas ni lo preciso que para la necesidad del beber es necesario.

En algunas ha sido preciso poner guarda de alguaciles para que cada cual tome lo preciso y no haga granjería y no debido logro de lo que de todos debe ser.

Aun con esto á cada hora hay pendencias entre los porteadores de agua y las mozas del vedrío, llegando á veces las cosas á tal, que

antiyer murió un hombre á consecuencia de una reyerta que tuvo con un mozo de esportilla por llenar un cántaro en la Fuente de Provincia, frente á la Cárcel de Corte.

Poco era el riego que antes había, y de ello se murmuraba; pero con esto y no poderse en ley obligar á los moradores de las casas á verter gota delante de sus puertas, con no ser la estación avanzada, el polvo que hay por todas partes ahoga, dicen que de esto viene el haber plaga de garrotillo, y se teme que de no ponerse remedio, picará peste en cuanto el calor asome.

De esto se quejan todos; los más atentos á estos positivos males; la presunción de damas arriscadas y de galanes sin seso, mirando, no sólo á que se les eche á perder las galas con que la miseria de los pobres insultan, y los afeites con que ponen remedio á lacras ó encubren deformidades.

Por suerte, hasta de tal sacan provecho las que maduros oteños venden por frescos abriles, haciendo creer estragos del polvo lo que hasta para los más cortos de vista son canas, y no por cierto anticipadas.

Para celebrar uno de los ya contados triunfos que logran nuestras armas en la guerra con el francés, habiase prevenido fiesta de toros en que habían de quebrar rejonés el marqués de Camarasa, el duque de Medinasidonia, el príncipe del conde de Fuentes y el de Rivadavia; pero atento á ser grande la cantidad de agua necesaria para regar la Plaza Mayor, el rey nuestro señor la mandó suspender.

Amén de todo lo que llevo dicho, la suciedad y el mal hedor son muchos; porque la limpieza en los cuerpos en las ropas y es poca, á causa de costar hoy tanto lavar una mala camisa como costaba antaño la compra de una valona, y no de las llanas.

Lo peor es que si Dios, que es quien puede, no lo remedia, al hambre que la pérdida de las cosechas hace imposible de evitar, se unirá la sed muy en breve, sin que los que á buscar medios de atajar el daño debieran atender cuiden de otra cosa si no es de igual las varas del regimiento con las de los mercaderes, que sólo sirven para medir mal lo que bien y para su provecho venden.

Cristo sea con todos, y El nos dé, si no alivio á la dolencia, paciencia con que soportarla.»

Por la copia

A. R. CH.

## El hombre del café

Todo extreme es vicioso. Hay hombres que viven en constante movimiento asegurando que la quietud es origen de todas las enfermedades, y hay otros que atribuyen á la actividad todos los males conocidos.

—Yo, si no doy un paseo largo, no como á gusto—dice D. Juan.

—Yo, el día que hago ejercicio, no puedo catar bocado—dice D. Pedro.

A unos les prueba la locomoción, á otros el reposo. Unos no pueden digerir si no dan un paseo largo y sudorífico; otros no consiguen hacer la digestión si no se sientan cómodamente ante una mesa y se pasan la tarde entera fumando y sorbiendo cosas.

Hay quien no quiere discurrir después de haber comido para que no se agiten los alimentos en la región interna; y hay quien, por el contrario, supone que es conveniente la discusión, á fin de revolver los jugos gástricos y facilitar las funciones del estómago.

D. Eleuterio se levanta de la mesa y sale por esas calles corriendo, sin pararse á saludar á los amigos.

—Eh, D. Eleuterio; párese Vd. que tengo que hablarle de las acciones de la Tabacalera—le dice uno tratando de sujetarle.

—No puedo detenerme, porque me enfrió y se me corta la digestión—contesta él sin interrumpir la marcha.

Tan perjudicial es el ejercicio llevado al exceso como la quietud absoluta. D. Eleuterio pasea sin cesar hasta llenarse los pies de ampollas, y D. Bonifacio permanece en el café toda la tarde de Dios y toda la noche pegado á una mesa.

—Hombre, venga Vd. á dar un paseito—se le dice, y él responde:

—¿Pasear yo? ¡Jamás! Aquí estoy perfectamente... Pedro, traeme más agua, que ya me he bebido la botella... Pues si, señor, yo no comprendo el placer que encuentran algunas personas en salir á paseo. Desde que me casé no he vuelto al Retiro, y eso que tenía ganas de conocer á un oso de la Siberia de la colec-

ción Cavanna, porque me había hablado de él un cañado mio, que es algo naturalista; pero yo estoy por el reposo absoluto y me va perfectamente... Cuando las últimas elecciones tenía el compromiso de votar á Céspedes, que es compañero de pedal de mi chico el menor, pero renuncié á mi derecho por tener que ir hasta la calle del Olmo.

—¿Dónde vive Vd?  
—En la de Santa Isabel.  
—Pues si está allí mismo.  
—Ya lo sé, pero me molesta tener que moverme.

Es tal la afición de D. Bonifacio á vivir en el café, que allí despacha su correspondencia, y se corta las uñas, y se pega los botones cuando se le caen, y se recorta la barba con unas tijeras para no tener que ir á la peluquería. Si tiene que tomar algún medicamento, pide un vaso limpio, saca del bolsillo del gabán el tatarrete que encierra la droga saludable y se la traga delante de todo el mundo, ni mas ni menos que si estuviera en su casa.

Todo el que quiere verle por cualquier asunto, acude al café, donde recibe á los amigos y les hace los honores correspondientes á su clase.

—Pedro, trae cerveza para este amigo.  
—No, no, muchas gracias—dice el visitante.

—¿Qué? ¿No va Vd. á tomar nada? ¿Va usted á desairarme?... Anda, Pedro, sirve la cerveza.

—Pues venia á hablarle á Vd. de Laura.  
—¿De mi hija?

—Sí, señor; estamos en relaciones desde el 22 de Agosto del 83, y ahora queremos casarnos.

—Buena, por mí no hay inconveniente. ¿Qué dice mi mujer?

—También está conforme.  
—Me alegro; pues ¡pudal! cuando llegue el día de la boda, ya me dirá Vd. donde se hace para ir, con tal de que no esté muy lejos.

Más de una vez ha ido á buscarle al café su propia criada, y le ha dicho delante de todos los de la tertulia:

—Dice la señorita que me haga Vd. el favor de las llaves del armario, porque se quiere mudar y no puede.

—¿Va á salir?

—Si señor; va á casa de las señoras de López, porque se ha caído al patio la menor de las señoritas y está dando las boqueadas.

—¡Pobrecilla! ¿Y cómo ha sido eso?

—Estaba hablando con su novio y se le cayó encima de la cabeza. A él tuvieron que darle los santos óleos en la portería.

Otras veces entra en el café la criada diciendo:

—Vengo de parte de la señorita á decir á usted que el niño no quiere tomar el agua de Looches.

—Que se la dé con azucar.  
—No la quiere de ninguna manera.  
—Buena, pues, que no la tome. ¿Le habeis puesto la cataplasma?

—No hemos querido ponérsela hasta que usted la viese. La traigo aquí en este puchero.

—A ver...  
Y D. Bonifacio examina la cataplasma sin abandonar su asiento, porque no hay fuerza en el mundo que le arranque del café, verdadero paraíso adonde no llegan las desventuras de la patria ni las cuestiones de familia.

LUIS TABOADA

## Mercado de metales

### Cobre

En Inglaterra, el consumo de este metal ha aumentado de una manera notabilísima, de suerte que á pesar de las importaciones cuantiosas de los Estados Unidos van disminuyendo las existencias, siendo lógica consecuencia de estas circunstancias la firmeza en los precios de los cobres.

El *Chile* bueno, ordinario, ha cerrado en alza á libras 45 7 6; el cobre inglés refinado, á libras 49 10, y el *Best Selected*, á 50-10.

El alza en París puede consignarse en los términos siguientes: cobre en barras, ordinario, á francos 119 50; las primeras marcas, á 122, y el *Best Selected*, á francos 126 50. En el mercado de Marsella continúan en vigor los precios de nuestro *Boletín* anterior, aconteciendo lo mismo en el mercado de Hamburgo.

### Estañó

Después de una disminución en los precios en virtud de la baja experimentada por la plata, se han afirmado de nuevo, cotizándose los *De-troits* á libras 59-12-6; el estañó inglés, en

lingotes ordinarios, á 63, y á libras 65 los refinados.

En París no han variado los precios en la última semana, acusando cierta debilidad en Marsella continuando muy firmes en el mercado de Amsterdam.

**Plomo**

Marcada pesadez se advierte respecto á este producto en el mercado de Londres; abundan las ofertas y escasean los pedidos; los plomos españoles se consiguen fácilmente á libras 10 17 6. En París los precios de los plomos han experimentado igualmente un pequeño descenso, lo cual es triste hecho para nuestra industria minera en Marsella.

**Zinc**

Van en aumento en Inglaterra las transacciones sobre este metal, siendo los precios los que siguen: marcas ordinarias, á libras 15 12 6; zinc de Silesia, á 17 17 6.

Las exportaciones de hierro galvanizado de Inglaterra desde primero de Enero hasta fin de Mayo, han bajado á la enorme cantidad de 62.645 toneladas, que representa la cifra máxima obtenida hasta hoy.

En París se encuentran en alza los precios del zinc, prosiguiendo inalterables en el mercado de Marsella.

**Hojadelata**

Apena la situación del mercado de este producto en Inglaterra; los obreros sienten la miseria, y no es por cierto más holgada la vida de los fabricantes; así es que ni los sacrificios de unos ni de otros aunados consiguen mejorar los tristes días que transcurren.

**Mercurio**

Las transacciones no se anuncian y los precios se muestran débiles, así en los mercados de Inglaterra como de los demás países.

**Hierros y aceros**

En Bélgica se nota nuevo impulso en las cotizaciones de los productos siderúrgicos habiendo contribuido las importantes subastas del material verificadas por los ferrocarriles de Este, entre las cuales citaremos en primer término las de 400 wagones de 10 toneladas para el lastre de combustible.

En Alemania no puede ser más marcada la tendencia en alza en su mercado siderúrgico. El producto de las importaciones es por demás considerable excediendo de 10.000 toneladas respecto á los dos primeros de este año con relación al anterior.

En Francia continúa la firmeza de los precios en los productos metalúrgicos. Como pedidos á los talleres de construcción, notaremos el de 20 locomotoras para gran velocidad que la Compañía del Oeste ha contratado con las fábricas del Suzot y la Sociedad Franco-Belga. Las piedras de acero que la Compañía de Fives Lille ha conseguido la subasta de dos calderas de acero para los cañoneros acorazados del Gobierno, y por último, el pedido efectuado por la Compañía de Orleans de 6.000 toneladas de carriles de acero.

En la Gran Bretaña sigue sostenido el precio de los carriles de acero, y á este resultado contribuye la orden de 10.000 toneladas con destino á las necesidades de los ferrocarriles de la India, cuya extensión va creciendo de una manera considerable.

**La cuestión monetaria**

**El secretario del Tesoro de los Estados Unidos**

Uno de los problemas más importantes que agitan hoy en la República norteamericana y cuyas dificultades aumentan cada día, es el monetario. Esta cuestión puede decirse que tiene dividido al país en secciones, y si, como es probable, crece y exacerba, no sería extraño que en su día condujera á un extremo peligroso el dualismo existente entre los Estados del Oeste y parte de los del Sur, decididamente partidarios de la acuñación ilimitada de la plata, y los Estados del Nordeste, los más ricos, los más fabriles y comerciales del país, que con tesón sin igual vienen sosteniendo el tipo monetario de oro.

Sobre este problema, de suyo interesantísimo, discurre hace pocos días con lúcida y elocuente frase el secretario de Hacienda de los Estados Unidos, Mr. Carlisle, en el magno Auditorium de Chicago, ante una concurrencia compuesta casi exclusivamente de elementos obreros, los cuales, después de haber oído tanto los argumentos de los extractores y exportadores de la plata, deseaban escuchar los de la parte contraria, y con tal propósito habían dirigido una invitación especial á Mr. Carlisle.

Este dijo que al obrero interesaba vitalmente conocer si los negocios del país habían de realizarse con moneda buena y aceptada por todo el mundo como tal, ó moneda depreciada, pues al obrero, que vive de manos á boca, al día, y del producto de su trabajo que no puede acumular, importaba mucho que este producto sea retribuido en el más acreditado medio de circulación. Muchos ciudadanos de los Estados Unidos—declaró el orador—piden con insistencia que esta nación, sin el concu-

so de ningún otro Gobierno del mundo y en contra de la línea de conducta que se han trazado los demás países comerciales y civilizados, autoricen la libre é ilimitada acuñación de la plata en la proporción de 16 á 1, no obstante ser un hecho que la verdadera proporción, la que rige y gobierna en los mercados del mundo, es la de 31 á 1. En otras palabras se pretende que los Estados Unidos por sí solos declaren y establezcan que 16 onzas de plata equivalen á una onza de oro, cuando es un hecho indisputable y universalmente reconocido, así en los países de tipo de oro como en los de plata, que 16 onzas de plata valen sólo la mitad de lo que vale una onza de oro, y tienen únicamente la mitad de su poder mercantil.

«La producción anual de plata en el mundo—agredó el orador—es la de unos 216.000.000 de pesos fuertes, y nuestra capacidad de acuñación no excede de cuarenta millones por año. En el anterior añuamos cuarenta y tres millones de pesos en oro, y poco más de nueve millones en plata. Ahora bien, si dedicáramos nuestras fábricas de moneda exclusivamente á la acuñación de pesos de plata, el aumento en la circulación metálica sería cada año de quince millones menos de lo que es ahora, con la condición además de ser moneda depreciada la que agregáramos á nuestro medio de circulación. Se necesitarían más de quince años para que, á este paso, pudiéramos suplir las deficiencias causadas por la exportación de oro acuñado y en ese espacio de tiempo se verificaría una revolución desastrosa en nuestras relaciones comerciales con otras naciones á la vez que en nuestros negocios domésticos.

«Habréis observado recientemente una demostración, al parecer formidable, de ciertos importantes intereses fabriles del Este de la República, los cuales alegan que si continuamos con el actual tipo monetario, los países en que impera la plata, especialmente la India, la China y el Japón, en breve nos desbancarán en los mercados del mundo, ofreciendo sus mercancías más baratas que nosotros.

«Esta proposición, reducida á sus términos más sencillos, quiere decir que ciertos fabricantes no pueden continuar pagando á sus obreros altos jornales en oro ó su equivalencia, y competir con los fabricantes de otros países que pagan pequeños jornales en plata depreciada, y en tal virtud piden que cambiemos nuestro sistema monetario para que ellos también puedan pagar á su gente en la plata depreciada.

«Podrían tomarse en consideración estas tendencias encaminadas á enriquecer al capitalista y empobrecer al menestral, si hubiera de hacerse caso omiso de los intereses de la clase obrera, y si el cambio propuesto no impidiera el desarrollo y progreso de nuestras industrias produciendo una bancarrota casi universal; pero el obrero americano tiene derecho á exigir por su trabajo tan buena moneda como la que recibe el fabricante por sus artefactos, y el día que renuncie á este derecho sufrirá la misma suerte que sus hermanos de los países en que impera la plata.

«El mayor crimen, fuera de la completa esclavitud política, que pudiera cometerse contra el obrero en este país, sería confiscarle el trabajo en provecho del fabricante, destruyendo el valor del dinero en que se le paga ese mismo trabajo. Pero, señores, este agravio irreparable no puede perpetrarse bajo nuestro sistema de gobierno, á menos que el mismo obrero forje sus propias cadenas.»

Este discurso, que fué escuchado con mucha atención, acredita la elocuencia y sagacidad dialéctica de su autor, tanto como su gran talento de economista.

**GRAN REBAJA DE PRECIO**

La suscripción al

**Diario de Barcelona**

valdrá desde 1.º de Julio próximo

**TRES PESETAS**

Representantes exclusivos en Palma

**AMENGUAL Y MUNTANER**

**NOTICIAS**

**De la Capital:**

A cosa de las ocho de la mañana de ayer fondó en nuestro puerto el vapor trasatlántico *M. María Pinillos*, el cual atracó al espigón nuevo del muelle. Después de haber recibido á bordo el pico de carga que se le tenía preparao y algunos pasajeros, levó las anclas á las cinco de la tarde y se hizo á la mar con rumbo á las Antillas y sus escalas.

A las diez y media de la noche de anteayer, después de haberse observado durante el día numerosas señales de lluvia, cayó un ligero chaparrón seguido de una tronada que hizo concebir á los que todavía confían en próximas lluvias, la esperanza que por fin se presentarían éstas, tal estaba la atmósfera de preparada y en disposición de soltarlas. Pero esos con-

fiados, se hubieron de convencer que hasta que hasta que Dios quiera no tendremos agua á no ser de cerrañas; pues la tormenta resultó mucho ruido, mucho aparato y mucha ventoleira; pero aguas ni para un bautizo.

Ayer tarde en la Santa Iglesia Catedral, y con las formalidades y ceremonias de costumbre, se dió posesión del cargo al nuevo canónigo D. José Miralles Sbart.

Fueron padrinos el canónigo vicario general M. I. Sr. D. Enrique Raig y el notario don Miguel Ignacio Font.

El gentío que asistió al acto fué numerosísimo, resultando una verdadera manifestación de simpatía hacia el señor Miralles, á quien reiteramos sinceramente nuestra felicitación.

**Servicios prestados por la guardia civil:**

La del puesto de Santa Margarita detuvo á un sujeto por desobediencia á las ordenes dadas por el alcalde de aquella villa.

Participa la del puesto de Manacor, haber denunciado á un pastor que sorprendió apacentando veinte cabezas de ganado cabrío en propiedad ajena.

Da cuenta la del puesto de Santanyí de un incendio ocurrido en la casa de campo denominada *La Era* propiedad de don Juan Vidal, habiendo sido dominado por dicha fuerza y algunos vecinos.

De las diligencias practicadas resulta que el incendio fué casual.

El conocido médico de Binisalem y Lloseta don Antonio Sarvera Roca, contrajo matrimonio con la bella y simpática señorita Doña Catalina Gilabert Balle, el día del 23 del pasado mes de Abril, en la iglesia del primero de los nombrados pueblos.

Deseamos á los desposados eterna luna de miel.

Nuestro particular amigo D. Jaime Pinto Pericás, recién ingresado en el Colegio de Procuradores de esta capital, que ha fijado su despacho en la calle de Jaime II, 43, 2.º, nos ha ofrecido sus servicios.

Agradecemos la atención que con nosotros ha tenido el señor Pinto y le deseamos prosperidad y acierto.

A la una de la tarde de ayer fondó en este puerto el vapor *Unión* procedente de Valencia á Ibiza, siendo portador de la correspondencia, carga y el siguiente pasaje, según lista:

**De Valencia:**

D. J. V. García.

**De Ibiza:**

D. Francisco Marcé.—D. Antonio Ribas.—D. Francisco Pelchanet.—Doña María Mas.—Dos guardias civiles y un preso.—D. Juan Cladera y su esposa, y D. Juan Palou.

A las cinco el vapor *Lulio* salió de este puerto con rumbo al de Barcelona, llevándose la valija, pasaje y carga.

La relación del pasaje según lista es como sigue: Doña Josefa Franch.—Doña Luisa Morales.—D. Poncio Cuni.—D. Narciso Sanchez.—Doña María Montaner.—Mr. Jergas Harth.—D. Luis y Doña Margarita Lapante.—Doña J. Pérez.—Doña Margarita Rotger.—D. Juan Saau.—D. Gabriel Moner.—D. Miguel y Don Enrique Gimenez.—D. Miguel Maura.—Don Ricardo Rosó.—D. Juan Bistard.—D. Bartolomé G. yá.—D. Juan Crespi.—Doña Margarita Martínez.—D. Francisco Gaumot.—Don Francisco Pumar.—D. Mateo Rovión.—D. Bartolomé Ferragut.—D. Pedro Isern.—D. Juan Pericás.—D. Juan Villalonga.—D. Antonio Lacuba.—D. Juan Pollas.—D. Sebastián Miralles.—D. Miguel Bonnin, y D. Salvador Batista Lloseta.

**Noticias del ejército:**

**Santidad Militar.**—Destinos.—Se dispone que continúe en calidad de médico segundo en el segundo batallón del regimiento regional de las Baleares núm. 1, el opositor aprobado don Bartolomé Ramonell Miralles.

Se destinan como médicos provisionales; al primer batallón del regimiento regional número 1, D. Jaime Páña Pomar; al segundo id. del regional núm. 2, D. Escolástico Herrero Gómez y al escuadrón regional de Cazadores de Mallorca D. Santiago Villalonga L'abrés.

**Infantería.**—Destinos.—Al batallón de voluntarios del Principado de Asturias, el capitán D. Juan Montaner Garau.

**Artillería.**—Destinos.—El comandante don Ramón Gavilá Gavilá, de reemplazo en la primera región, al 8.º batallón de plaza.

Los capitanes D. Antonio Ferrer, de reemplazo en las Baleares, al 8.º batallón de plaza y D. Vicente Jiménez Sarrano Sarthou, de reemplazo en Valencia, al 8.º batallón de plaza.

**Administración militar.**—Destinos.—Los oficiales primeros D. José Fabregues Flaquer, del parque de artillería de Mahón y D. Miguel Carreras Escobedo de la Capitanía General de las Baleares, cambian sus respectivos destinos.

Ha sido nombrado ayudante de campo del comandante de ingenieros del cuarto cuerpo de ejército D. Fernando Alameda Liarcourt, el comante de ingenieros D. Pedro Vives Vich.

Se ha denegado á Francisco Cañellas Cañellas, la petición que presentó solicitando su exima del servicio militar activo á su hijo Jsi-

me Santandreu Cañellas, fundándose en lo preceptuado en el artículo 82 de la ley de reclutamiento.

Ayer se decomisó cierta cantidad de leche á una vendedora ambulante cerca de la plaza Mayor. Dicho líquido fué entregado á la casa de la Piedad.

Si se decomisase toda la leche adulterada que se vende en esta ciudad, podrían alimentarse con ella los asilados de la mitad por lo menos de nuestros establecimientos de beneficencia.

Es escandaloso lo que en este particular está pasando, y como la vigilancia que se ejerce, sea por falta de personal ó por otra causa cualquiera, es no ya defectuosa sino casi nula, no es extraño que los vendedores campan por su respeto y hagan mangas y capirotos de su mercancía, y si alguna vez los cogen y por cada diez veces los multan, á la vuelta de ocho días se han resarcido por medio de agua sola, y con agua y otros mejunjes, del importe de la multa y de la leche decomisada.

Los vendedores de leche son en general gente de mucha conciencia.

Ayer empezó á practicarse en todas las iglesias de esta ciudad la devoción del mes de Mayo consagrado á la excelsa Madre de Dios, santísima virgen Maria.

**La fiesta del trabajo**

**En Palma**

La fiesta del trabajo, que tanto alarmó á los Gobiernos en otro tiempo, ha quedado reducida—según confesión de los mismos que hablaron ayer tarde—á una reunión en sitio donde poder contar en voz alta las desdichas, y á la exposición más ó menos clara de teorías más ó menos aceptables. Los socialistas han invadido el terreno; no son ya los que gritan, trabajadores solos; es un partido político que trabaja para hacer triunfar su causa. Así se comprende que, á la vez que reclaman leyes que protejan el trabajo, reclaman una completa regeneración de la sociedad. Los renidos ayer en el Teatro Circo son los mismos que asisten al casino socialista, quinientos individuos que se ven y pueden contarse en todos los meetings. La efervescencia no ha sido mucha. Ataques á la prensa burguesa, palabras duras pronunciadas en contra de los explotadores, protestas, reclamaciones, amenazas y fé ciega en un porvenir mejor.

X

A las tres y media de la tarde el presidente abrió la sesión y dijo que «por séptima vez los obreros conscientes de todo el mundo, los que se cuidan de sus intereses y de su porvenir, los que, examinando su situación cada vez más desesperada, consideran que una acción común de todos sus compañeros de infortunio y de esclavitud puede poner límite primero y término después á la miseria en que viven, se presentan ante la clase que detenta los medios de producción y ante los poderes constituidos.»

«La manifestación de primero de Mayo es la protesta de toda una clase trabajadora, contra la inhumana codicia y la criminal indiferencia; es la cita que un día se dan los hambrientos, los desheredados, los eternos parias de la sociedad, para sumarse, para estrecharse las manos, para decir á sus explotadores que tienen un credo y una bandera. Todo el que hoy haya faltado á la cita—añadió—hace traición á sus hermanos y á su propia causa, que es la causa del trabajo, y dá derecho á que de él se piense que arrastra con gusto la cadena del salario.»

Después recomendó á los concurrentes que fueran benévolos para con los oradores, pues ninguno de ellos tenía dotes intelectuales; saludó en nombre de la comisión organizadora del meeting y recomendó el mayor orden.

Hablaron los compañeros Juan Torres, en representación de la sociedad de sombrereros; Sebastián Crespi, en representación de la sociedad *Herrera Mallorquina*; Jerónimo Blaimelis, en representación de la sociedad *Unión Herrera Mallorquina*; Juan Cabet y Francisco Torres. Todos convinieron en que el primero de Mayo no representa un día más de holganza para el trabajador, sino una protesta y la reclamación de una cosa justa. Convinieron también en que España, y muy especialmente las Baleares, van á la cola de las demás naciones y de las demás provincias en la propaganda de las ideas que más tarde serán el bienestar y la dicha. Uno de los oradores citó como ejemplo á Bélgica, que, con ser relativamente pequeña, tiene una representación grande en los municipios y más de 300 diputados obreros. Francia fué salvada por los socialistas y la libró del sonrojo á causa del Panamá, á causa del asunto de los ferrocarriles del sur, de todos sus compromisos, de todos sus chanchullos y de todas sus inmundicias. ¡Ay de los pananistas españoles el día que la clase obrera se ponga en el lugar que le corresponde!—Dijeron de lamentaciones;—dijo otro de los oradores—trabajemos, suframos, amontónemos nuestros granos de arena, que ya llegará la emancipación.

El orador que con más gusto oyeron los concurrentes fué Juan Cabet, un muchacho joven, cabo de cañon que fué en Filipinas, carpintero.

en Palma, corredor de comercio en otros puntos. Cuando concluyó su discurso lo aplaudieron muchísimo. Tiene hablando una facilidad parecida a la del Doctor Esquardo. Ha leído y conserva vigorosos y frescos los hechos tristes y las penalidades que sufrió.

Hace reír y crispa los nervios a la vez cuando cuenta lo que ha observado en sus excursiones por el mundo. Su vida es una amalgama de historias divertidas y de historias tristes que relata con entonaciones de voz diferentes, y pronuncia sentencias que, si no son verdad en todos sus puntos, tienen por lo menos la bondad de ser aprendidas junto al banco, con la sierra en la mano.

El presidente se volvió a levantar y dió las gracias por el buen orden y compostura que se había observado.

Por la noche celebraron una velada en el Centro de la calle de Santa Cilia.

Señor Director de LA ALMUDAINA.

Presente

Palma 29 de Abril de 1896.

Muy Sr. mio: Teniendo una tienda de tejidos en la calle de San Nicolas número 44 de esta capital, cumpliendo con el deber de todo hombre previsora, pensé en asegurar las mercancías en ella existentes y como buen español lo aseguré a la renombrada compañía de Seguros La Catalana el día 17 del mes de Marzo último. A los 18 días de firmada la póliza tuve un amago de incendio en dicha mi tienda que dió por resultado una pérdida, sufriendo averías por valor de 468 pesetas 90 céntimos que me han sido satisfechas con la puntualidad que tan distinguida sociedad acostumbra.

La circunstancia de ser la Compañía española preferida por mí, como deba ser por todo el que se jacte de tal, hace que los siniestrados no tengan la necesidad de esperar las peritaciones de peritos venidos del continente todo lo cual beneficia en alto grado a los asegurados de esa Sociedad; sabido como es que la espera de peritos para liquidar las pérdidas producen siempre quebrantos de consideración al comercio.

Deseoso de demostrar a la referida sociedad mi agradecimiento, se despide de V. S. S. q. s. m. b., Galvez y Llopart.

Recuerdos mallorquines

Día 2 de Mayo

174

Manifiesto que da el capitán general Marqués de Castellodorsius, nombrando juntas a fin de arbitrar medios para la guerra con Francia que es conocida en la historia por la guerra de Rosellon.

1813

Muere en Inca el cardenal D. Antonio Daspuig y Dameto.

1853

Nace en Palma el Excmo. señor don Antonio Maura y Mutaner, exministro de Ultramar y Gracia y Justicia.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluirán en la Concepción: exposición a las seis; a las diez misa mayor con sermón que dirá D. Bernardo Matas Presbitero. Al anochecer, Corona, mes de María conclusión del triduo, Te-Deum y la reserva.

Continuarán en Santa Catalina de Sena en honor de la Virgen del Rosario: exposición a las seis; a las siete y media comunión general para los terciarios. A las diez misa mayor con música y sermón a cargo de D. Mateo Garau, Economo de San Miguel. Al anochecer, Rosario, el ejercicio del mes de Mayo y la reserva.

Empezarán en Santa Magdalena en memoria del feliz natalicio de la Beata Catalina To-

más; exposición general. A las diez misa mayor con sermón por D. Bernardo Vaquer. A las cinco de la tarde, el ejercicio del Corazón de Jesús; a las siete se dará principio a un devoto triduo con sermón predicando D. Banaventura Barceló, Cara-Párroco de San Jaime y la reserva de S. D. M.

Otras funciones

En San Jaime, fiesta en honor de la Divina Pastora: a las nueve y media horas y misa mayor con sermón por D. Pedro A. Rines Pbro.

En Santa Cruz, por la tarde, continuación del septenario del Sante Cristo con sermón por D. Luis Palmer.

En el Hospital general, por la tarde, continuará el quincenario de la Sangre con sermón que dirá D. Juan Malat, Pbro.

En Montesión, por la noche, se practicará la devoción del mes de Mayo con sermón por un Padre de la Compañía de Jesús.

Visita a la Corte de María

A la Virgen de la Misericordia, en Santa Magdalena.

TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

Los socialistas en Madrid

Madrid 1 a las 1'15 t.

En el meeting socialista celebrado hoy, a duras penas han concurrido quinientos obreros y entre ellos algunas mujeres.

Varios oradores han clamado contra la burguesía y dirigido acerbos censuras contra algunos republicanos.

El compañero Iglesias ha recomendado fe y perseverancia en sus ideas.

Honor al eminente Ruiz Zorrilla

Madrid 1 a las 3'15 t.

El Gobierno ha acordado acompañar los restos del ilustre poeta Don José Zorrilla hasta la estación férrea.

El ministro de Gracia y Justicia señor Tejada de Valdosera, en representación del Gobierno, los acompañará hasta Valladolid.

Ninguna noticia importante se ha recibido de Cuba.

Noticia falsa

Madrid 1 a las 5'35 t.

Se ha desmentido oficialmente que el embajador yankee haya formulado reclamaciones por supuestas crueldades cometidas en Cuba con los súbditos norteamericanos.

Manifestaciones de Weyler

Madrid 1 a las 5'40 t.

Un telegrama particular recibido de Cuba dice que el general Weyler, en conversación celebrada con un periodista, repitió lo que dijo en España; que cree que la guerra durará dos años más, apesar de que las operaciones marchan bien, especialmente en Pinar del Rio donde la línea de Mariel es infranqueable. Por ahora, añadió, es imposible pensar en la trocha de Júcaro a Moron hasta que pase el periodo de las lluvias.

Las averías del «María Teresa»

Madrid 1 a las 5'45 t.

Las averías del cañón del crucero Infanta María Teresa las ocasionó un taladro en la aguja del estopín y en el obturador, facili-

tando el escape de gases, partiendo el aparato del fuego.

Meeting

Madrid 1 a las 6 t.

En el Liceo Rius se ha celebrado un nuevo meeting socialista a las cinco de la tarde, pronunciando discursos, análogos a los pronunciados por la mañana, los señores Gonzalez, Louro, Cermune y otros.

Menchets

(De nuestro corresponsal particular)

Los socialistas en Barcelona

Barcelona 1 a las 2'30 t.

Esta ciudad presenta su aspecto normal.

Casi todos los talleres están trabajando. Alguno que otro grupo de trabajadores que huelgan, se ven discurrir tranquilamente por los paseos.

El meeting ha estado poco concurrido. Los discursos que se han pronunciado han sido de tonos templados.

Escaso entusiasmo. El tiempo está revuelto y de vez en cuando caen algunos chubascos.—Amengual.

Últimas cotizaciones

FACILITADAS POR LA CASA FUSIER

Table with columns for VALORES LOCALES and VALORES PUBLICOS, listing various financial instruments and their prices.

Boletín meteorológico

Día 1 de Mayo a las 9 de la mañana

Meteorological data table including barometer, thermometer, and wind speed.

Bibliografía

La Revista Balear de ciencias médicas correspondiente al día 30 del pasado mes de Abril, contiene el siguiente sumario: I. Reseña de los trabajos realizados por el Colegio médico farmacéutico durante el año 1895, (conclusión), por D. Pedro J. Matas.—

II. Los nuevos hipnóticos, por P. Cheron, traducción por D. Gabriel Oliver.—III. La higiene bucal en las enfermedades generales y locales, por F. Landau, trad. por D. Miguel Marcé.—IV. Revista de Medicina, por el Doctor La Riva.—V. Revista de Cirugía por D. Antonio Marcés.—VI. Revista de Fisiología, por D. R. del Valle.—VII. Revista de Neuropatología, por D. Enrique Fajarnés.—VIII. Formulario, por D. Juan Morey.—IX. Noticias científicas.

Pasatiempos

De la Croix du Dimanche:

Bernardo, niño de seis años, refiere a su amigo Enrique, de cuatro un sueño que tuvo la noche anterior.

—Estaba yo en una confitería llena de pasteles, y me los comía, me los comía...

—¿Y yo? ¿También estaba yo en la confitería?

—¡Tú no estabas!

—¡Ojalá! exclama Enrique, rompiendo a llorar.

Sociedades y Corporaciones

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares

Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora, el día 18 del corriente y siguientes necesarios de cuatro a ocho de la noche, en la «Sala de ventas» de esta sociedad se celebrará pública subasta para enagenar las garantías de préstamos cuyos vencimientos estén incluidos hasta 30 de Junio de 1895.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados, quienes hasta el día 16 del mismo a las 10 de la noche podrán cancelar o renovar sus respectivos préstamos. Palma 1.º de Mayo de 1896.—El Vocal de turno, José Esteva Boscana. 3-2

Unión republicana

La Comisión elegida en el meeting celebrado el 29 de Marzo en el Teatro-Circo Balear, invita a los republicanos para la Junta general que se celebrará el próximo domingo 3 de Mayo a las cuatro de la tarde en la calle de la Paz, número 10, con objeto de acordar las bases de Unión republicana, y recomienda la asistencia a cuantos estén conformes con el pensamiento. Palma 1.º de Mayo de 1896.—La Comisión.

Lecturas amenas

Un viaje al Polo Sur

Dice un periódico de París:

«Ha salido para el Polo Sur una expedición de los Estados Unidos dirigida por el doctor Cook, uno de los compañeros de Peary en su primer viaje a la Groenlandia. Se ha embarcado en dos buques de poco porte, de 100 toneladas, con los cuales puede tomar tierra en la bahía Erebus y Terrar, a 700 millas inglesas al Sur del cabo de Hornos. Dichos buques deben pasar el invierno en las islas Falkland, si las regiones polares no proporcionan ningún paraje en que sea posible invernar.

La expedición se compone de diez y seis hombres, seis de ellos reputados como sabios. En contra de la opinión general, el doctor Cook conceptúa que las regiones antárticas están habitadas.

A fin de prepararse para este viaje de exploración, el doctor Cook emprendió el verano último una excursión al Oeste de la Groenlandia, sin pedir para ello autorización al Gobierno danés. Su buque quedó encallado en los hielos y hubo de flotar a gran coste otro buque para volver a sus cincuenta pasajeros a la América del Norte.»

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Defunciones:

Día 31.—Antonio Durán Esbarranch, casado, 82 años, c. de Berard.

Francisco Ruiz Expósito, casado, 64 años, p. del Olivar, pulmonía.

Antonio Pomar Segura, 1 año, p. Mayor, bronco pneumonia.

Isabel Coll Moyá, 14 meses, Arrabal, bronquitis.



Ferro-carriles de Mallorca

Servicio de trenes que rigió desde el 29 de Octubre De Palma a Manacor y La Puebla, a las 8'15 mañana, 2'15 y 5 (mixto) tarde. De Manacor a Palma y La Puebla, a las 6'11 y 11'45 mañana y 5'30 tarde. De La Puebla a Palma y Manacor, a las 6'27 mañana, 12'15 y 5'45 tarde. Palma 29 de Octubre de 1896.—El Director General, Guillermo Moragosa.



Vapores Correos

Salidas Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Soller). Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia). Jueves ninguna. Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo). Sábados 9 mañana para Ibiza y Alicante. Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Soller), y de Mahón (via Alcudia). Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante. Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo). Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia). Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia. Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo). Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón, los sábados cinco tarde. De Mahón para Palma, los martes cinco tarde.

Ferías de Mallorca

Abril: Domingo 26, Sta. María. Mayo: Domingo 3, Sinen (Fira de Maig). Jueves 7, Inca (Dijous bó). Domingo 10, Soller y Felanig. Domingo 17, Sencelles. Domingo 30, Manacor y Binisalem. Julio: Lunes 20, Felanig. Sábado 25, Manacor. Agosto: Domingo 16, Sinen. Viernes 28, Felanig. Septiembre: Domingo 20, Manacor. Domingo 27, Felanig. Martes 29, Lluchmayor. Miércoles 30, Lluchmayor. Año Octubre: Domingos 4, 11 y 18, Lluchmayor. Domingo 26, Inca y Felanig. Noviembre: Domingo 1.º y 8, Inca. Viernes 13, Lapuebla. Sábado 14, Alcudia. Domingo 15, Muro y Pollensa. Jueves 19 Inca (Dijous bó). Domingos 22 y 27, Binisalem.

Mercados de Mallorca

Se verifican todas las semanas el Lunes, en Manacor; el martes, en Montuiri; el miércoles, en Sinen; el jueves, en Inca; el sábado en Palma; el domingo, en Binisalem, Pollensa y Sencelles.—En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siendo el jueves se traslada al miércoles el de Inca, lo mismo que en la Semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binisalem. Los jueves anterior, intermedio y posterior a los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.

Table with columns for Pueblos, Puntos de parada, and HORAS (Salida/Llegada), listing routes and times to various towns.

Hojas del Calendario

Calendar grid for the month of May, showing dates and corresponding events or days of the week.



# Novelas á cuartillo de real la entrega

**La Dolores**  
**Salomón**  
 Luisa Bacará  
 Corazones de Oro  
 Julieta y Romeo  
 Treinta años  
 ó la vida de un jugador

Se admiten suscripciones á dichas obras en la librería de

**Amengual y Muntaner**

Cadena 2, donde se les facilitará el prospecto que contiene las bases y condiciones de la suscripción.

## OBRAS NUEVAS

*Jansenismo y Regalismo en España* (Datos para la Historia).—Cartas al señor Menéndez y Pelayo, por el P. Manuel F. Miguélez.  
*Flors del Calvari, llibre de Consols* per Mossén Jacinto Verdagué.  
*Jesús Infant*, por idem.  
*Halma* por B. Pérez Galdós.  
*Juanita la Larga* por Juan Velera.  
 Se hallan de venta en la librería de **Amengual y Muntaner**—Cadena 2.

## La Fotografía práctica

Revistas mensual ilustrada de Fotografía y sus aplicaciones

Importe de la suscripción anual

En España . . . . . 6 pesetas  
 Unión postal . . . . . 8 francos

Se admiten suscripciones á dicha obra en la librería de—**Amengual y Muntaner**—

**CADENA, NÚM. 2**

# Interesante al Público \* NO EQUIVOCARSE

Todas las personas que desean comprar carnes á las mesas de los pay ses, tanto buey como cordero

## Á 1'50 PTAS. EL KILÓGRAMO

que acuden á las mesas que hay puestas delante del horno de la Plaza Mayor cuyos propietarios esperan que el público tendrá en cuenta los precios á que terían que sujetarse artes de instalarse estas mesas.

Pueblo mallorquín acudid á los carteles que dicen (Bien al público solamente tres.)

Se venden varias máquinas de fotografía y enseñar.  
Pará razón en esta imprenta.

**ALQUILER.** Se alquila una cochera para cuatro cuadras en la calle de San Mateo número 1. En la misma casa se alquila un cuarto para un solo habitante.

**ALQUILER.** Una tienda con entrepuerto interior y agua, calle de la Luz, número 21, frente la Plaza de Cort.

**ALQUILER.** De un segundo piso en la calle de San Francisco, número 19, y un tercero en la Plaza del mismo nombre número 2. Informes, San Francisco 19, número.

**Mulas.** Se desean comprar dos mulas jóvenes que formen ó puedan formar tranco.  
Info pará Nicolás Ramón, Rambla número 42.

**BARBERO.** Se necesita un oficial para los sábados y domingos. Calle de Monserat, número 48, informarán.

**ALQUILER.** Se vende un caballo de 7 años esmoreo, guarniciones y carretón. Informarán: San Miguel, 165

**ALQUILER.** Se alquila una casa de mucha ca acidad sita en la villa de Binissalem y calle de San José.  
Informarán en Palma, Conquistador 25 (A mosen).—En Binissalem, calle de las Rocas, número 18.

**TEJAS.** Se despachan al por mayor y menor en casa de Francisco Nadal (a) Jané.—Esporlas Mayor 14.

**ALQUILER.** En la calle de San Felio, número 38, cerca de la Plaza de la Paz, hay una botiga para alquilar que reúne buenas condiciones.  
Informarán en la calle de la Paz, número 85, segundo

## Practicante

Se necesita un practicante enterado en el despacho de Farmacia. Informarán, Colón 22 y Perejil 3.

## ENFERMOS DEL ESTÓMAGO

Los que sufren digestiones difíciles, acidez, hinchazón, vómitos, diarreas crónicas, anorexia, anemia y dolor de estómago, obtiene la curación rápida y el alivio inmediato usando el elixir

## Clorhidro-Péptico MALUQUER

Tónico-Digestivo-Reconstituyente

Su uso es indispensable en las convalecencias.

Es el mejor reconstituyente de los niños y ancianos, y en todos los casos de

## DEBILIDAD GENERAL

PRECIO DE LA BOTELLA 3'50 PTAS.

Depósito en Palma: Farmacia de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 22.

**MODRIZA.** Hay una de 19 años y leche de un mes que desee encontrar criatura para lactar en la casa de sus padres.

Para informes, dirirse en Montuiri, calle del Viento, número 6.

# LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Cataluña establecida en el domicilio de su propiedad

Dormitorio de San Francisco, 3 principal  
Barcelona

Capital social y reservas: Ptas. 30.000.000

Director gerente: Don Fernando de Delás

ex-Diputado á Cortes, Abogado y Propietario.—Sub-director en Palma, Don José Arbós y Mestre propietario.

Siniestros pagados hasta 31 de Diciembre de 1894:

3.814 siniestros por Ptas. 5.183.417'67

Capitales asegurados: Ptas. 2.233.111.935'05

En Palma: 4.000 pólizas en curso.

Despacho en Palma: calle de Serriñá, núm. 21, principal

**PRENDIZ.** Se necesita uno que quiera aprender de barbero. Dirán razón calle de Miñones, número 34, barbería.

## Quintas-Redenciones

Seguros para niños y jóvenes hasta los 19 años

Pagos mensuales desde 1'50 pesetas.  
 Id. voluntarios . . . . . 5'00  
 Id. de cuotas únicas . . . . . 2'00

## La Unión Española

Oficinas: San Pablo, 6, Barcelona.—Delegado, B. Bosch Blasco, Unión, 26. 183-55

**ALQUILER.** Por tener que ausentarse su dueño, se vende una casa de mucha capacidad y reúne todas las comodidades apetecibles, buen jardín, fuente y pozó, con un magnífico establo con ganado vacuno y cabras tanto se vende con el ganado como sin él.

Para más informes dirirse á su dueño que reside en la misma calle de Murillo, número 34 y 36, en Santa Catalina.

30 17 a

**ALQUILER.** A la casa zaguan número 36, calle Merced, hay un piso para alquilar con agua de fuente y demás comodidades.  
Pará razón en el segundo de la misma.

## Importante

Comprarse toda clase de ropas antiguas: Damascos, Tapices, Tisus y Terciopelos.

También se compran toda clase de objetos artísticos.

**DOMINGO BLANCH—SINDICATO 120**

**PERDIDA.** Se ha extraviado una carpeta conteniendo un tratado de Aritmética y Algebra por Botta. Pueden presentarlo á esta imprenta y en la misma se le gratificará el hallazgo.

**ALQUILER.** Se alquila una casa sola, con agua, en un punto céntrico de esta ciudad, con agua de fuente y demás comodidades de apetecibles. Informarán en esta imprenta.

**ALQUILER.** Se vende una finca que rinde el 8 por 100 líquido, consistente en dos tiendas y algría, sita en la calle del General Barceló, números 45 y 47. Informarán Plaza de la Libertad, 2, 3.

## Al público

En la carnicería de la calle de San Jaime número 37, y en la del Sindicato número 34, se vende carne de buey y cordero á 1'50 p s es el kg. y la misma carne sin hueso á 2'50 pesetas el kg.

**MODRIZA.** Una de 24 años y leche de seis meses desee encontrar criatura tanto para lactar en su casa como en la de los padres de la criatura.  
Informarán calle de Castellana número 6, frente á la iglesia de Santa Fé.

**SE ALQUILAN.** Una tienda y dos pisos en el Pont d'Inca, con mira á la carretera á la línea férrea; una casa calle de Bañs de Mar, Terren, y un cuarto poco con agua, en la calle de la Galera número 8.  
Informarán en la droguería de abajo.

El medicamento más eficaz para la pronta curación de los **DESARREGLOS DE LAS JÓVENES**, la anemia, palidez, inapetencia y debilidad general, son las Píldoras

# RESTAURADORAS

FORMIGUERA, con hierro, manganeso y pepsina. Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago, y dan fuerza y vigor á los ancianos, convalecientes y personas débiles

Véndense en todas las farmacias.  
al por mayor: E. Formiguera y C<sup>a</sup>, Tallers, 22.—Barcelona

En Palma: Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

# AL PUBLICO

Buey y Cordero á 1'50 pesetas el kilogramo

Todos los Cortantes de Buey y Cordero á la Plaza Mayor, instalados en los antiguos puestos y todas las Carnicerías establecidas en Palma, venden la carne de

# Buey y Cordero

á 1'50 pesetas el kilogramo

Imprenta de Amengual y Muntaner

# MOTORES A GAS

## NEVILLE GROSSLEY

33 PLAZA DE PALACIO, BARCELONA

**MIGUEL FERRER (Dentista)**  
 participa á sus numerosos parroquianos y al público en general haber trasladado su

**GABINETE DE DENTISTA**  
 á la calle de San Bartolomé, número 17, principal, frente á la antigua Administración de Correos.

# NO MAS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las precedentes de lesión orgánica) con el Enolaturó Padró, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de arupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El Enolaturó Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, erupciones, sarna, gata, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres periódicas, tisis, raquitismo y asma.

El Enolaturó Padró constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo ni las aguas sulfurosas, las de Arzena, Pastiscos y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas en España y Ultramar acreditan al Enolaturó Padró.

Depositario en Palma, D. JUAN VALENZUELA farmacéutico, plaza de la Cuartera número 2, y en todas las farmacias.